
TERCERA	  REUNION	  ORDINARIA	  DEL	  CTC-‐CHIAPAS	  –REDD+	  
22	  de	  julio	  de	  2013	  

Lugar:	  Auditorio	  del	  ZOOMAT	  
Horario:	  10:00	  am	  a	  13	  pm	  
	  
Agenda	  

	  
1. Se	  dio	  la	  bienvenida	  a	  los	  asistentes,	  esta	  estuvo	  a	  cargo	  del	  Biol.	  Ricardo	  Hernandez.	  

	  
2. Presentación	  de	  la	  agenda	  a	  cargo	  de	  la	  presidenta	  del	  CTC-‐REDD+	  Chiapas,	  se	  anexaron	  

dos	  puntos.	  

	  
3. Información	  del	  CTC	  REDD+	  Nacional	  

Dentro	  de	  la	  información	  que	  se	  otorgo,	  fue	  la	  presentada	  por	  CONAFOR	  sobre	  la	  gestión	  ante	  
el	   FCPF.	   Se	   tienen	   contemplados	   60	   millones	   de	   dólares	   para	   México,	   para	   formar	   una	  
estrategia	   conjunta	   en	   donde	   los	   recursos	   se	   coloquen	   en	   los	   estados	   que	   tienen	   acciones	  
tempranas,	  se	  considera	  que	  en	  promedio	  serían	  20	  millones	  de	  dólares	  por	  acción	  temprana.	  
Se	   está	   considerando	   que	   el	   fondo	   pase	   directamente	   a	   los	   estados	   sin	   mediar	   con	   la	  
CONAFOR,	  si	  es	  así,	  el	  estado	  debe	  de	  estar	  preparado	  para	  la	  captación	  de	  este	  fondo.	  
El	   Ing.	   Sergio	   Graf	   presento	   la	   propuesta	   en	   París	   y	   recibió	   buenos	   comentarios,	   la	   idea	   de	  
propuesta	  debe	  ser	  presentada	  en	  octubre.	  
-‐	   Ing.	  Sergio	  Graf	  dijo	  que	  se	  deben	  de	  hacer	  reuniones	  entre	  CTC	   	  de	   los	  diferentes	  estados	  
para	  intercambiar	  experiencias	  y	  hay	  que	  aprovecharlas.	  

Puntos	   Responsable	   Tiempo	  
1.	  Bienvenida	  por	  parte	  de	  la	  SEMANH	   SEMANH	   5	  min	  
2.Presentación	  de	  la	  agenda	   Presidenta	  CTC	   10	  min	  
3.Información	  del	  CTC-‐Nacional	   SEMANH	  y	  Presidenta	  

CTC	  
15	  min	  

4.	  Seguimiento	  de	  la	  visión	  REDD+	  estatal	   SEMANH	   20	  min	  
5.	  Informe	  de	  la	  Estrategia	  Nacional	  REDD+	   SEMANH	  y	  Presidenta	  

CTC	  
20	  min	  

6.	  Información	  del	  evento	  de	  GCF	  (	  reunión	  de	  los	  
secretarios	  y	  subsecretarios	  de	  medio	  ambiente	  
Sur-‐Sureste.	  

SEMANH	  y	  Pronatura	   20	  min	  

7.	  Informe	  del	  	  Grupo	  de	  Salvaguardas	   Representante	  del	  
Grupo	  

20	  min	  

8.	  Avances	  de	  M-‐REDD+,	  proyectos	  en	  ejecución	   TNC	   15	  min	  
9.	  Informe	  de	  los	  avances	  del	  proyecto	  de	  
PRONATURA	  

Pronatura	   15	  min	  

10.	  Definición	  del	  proceso	  de	  incorporación	  de	  
nuevos	  miembros	  al	  CTC-‐REDD+	  Chiapas	  

Todos	   10	  min	  

11.	  Asuntos	  Generales	  
Pagina	  
Comunicación	  
Proyecto	  BID	  

Todos	   10	  min	  



-‐	   Se	   debe	   de	   instituir	   un	   nuevo	   consejo	   bajo	   los	   términos	   de	   ley	   (nuevos	   espacios	   de	  
participación	   de	   funcionarios	   públicos	   de	   diferentes	   secretarias	   y	   otros	   integrantes	   de	   la	  
sociedad	  civil),	  y	  se	  están	  acotando	  con	  nuevos	  sectores	  que	  vienen	  demarcados	  por	   ley,	  sin	  
embargo	   este	   espacio	   de	   CTC	   REDD+	   no	   va	   a	   desaparecer	   ya	   que	   es	   un	   grupo	   técnico	   de	  
amplia	  experiencia.	  	  
	  
4.	  Seguimiento	  de	  la	  Visión	  REDD+	  estatal	  
-‐Hace	   falta	  revisar	   las	  propuestas	  de	  mitigación	  y	  adaptación,	  ya	  que	   lo	  que	  se	  expone	  en	  el	  
documento	  de	  GAIA	  no	  fue	  consensado	  con	  el	  CTC	  	  
-‐	  El	  primer	  documento	   se	   tomara	  como	  primer	   fase	  de	   lo	  que	  debe	  de	   ser	  el	  documento	  de	  
Visión	  REDD+	  para	  el	  estado,	  
-‐	   Ya	   se	   hizo	  un	   ensayo	  de	   los	   contenidos,	   como	  un	   índice	   que	   se	   generó	   la	   reunión	  pasada,	  
además	   el	   documento	   	   debe	   estar	   alineado	   	   a	   la	   visión	   nacional	   pero	   con	   un	   enfoque	  muy	  
palpable	  de	  las	  realidades	  de	  Chiapas.	  
-‐	   Contamos	   con	   una	   serie	   de	   documentos	   (estudios)	   	   para	   poder	   generar	   una	   buena	   visión	  
estatal,	  solo	  falta	  encontrar	  quien	  puede	  desarrollarla	  de	  manera	  clara	  en	  un	  documento	  fácil	  
de	  leer	  que	  marque	  las	  pautas	  precisas	  de	  la	  visión.	  Platicando	  con	  el	  BID	  se	  propuso	  que	  sea	  
una	   persona	   física	   la	   cual	   debe	   de	   ser	   contratada,	   y	   contando	   con	   la	   UNICACH,	   se	   decidió	  
contratar	  al	  Dr.	  Miguel	  Ángel	  Farrera	  el	  cual	  llevará	  esta	  consultoría.	  	  
	  
El	  Dr.	  Miguel	  Angel	  Farrera	  realizo	  una	  presentación	  para	  dar	  a	  conocer	  su	  propuesta	  y	  sus	  
generalidades	  profesionales,	  así	  como,	  lo	  que	  piensa	  realizar	  para	  cumplir	  con	  la	  consultoría	  
mediante	   una	   consulta	   púbica	   general	   con	   4	   talleres	   en	   los	   municipios	   de	   Palenque,	  
Motozinta,	  Arriaga	  y	  Tapachula.	  
	  
-‐	  El	  CTC-‐	  quiere	  conocer	  los	  TDR	  para	  poder	  hacer	  un	  replanteamiento	  a	  lo	  que	  se	  solicite	  a	  la	  
consultoría	  a	  cargo	  del	  Dr.	  Miguel	  Angel,	  ya	  que	  la	  mayor	  parte	  de	  esta	  se	  entiende	  que	  está	  
enfocada	   a	   la	   parte	   de	   la	   deforestación	   y	   hace	   falta	   poner	   la	   parte	   social	   y	   económica	   del	  
estado.	  	  

-‐ El	   Dr.	   Menciona	   que	   ya	   se	   tiene	   pensado	   quien	   	   va	   a	   integrar	   el	   equipo	   de	   la	  
consultoría	  para	  que	  se	  cumplan	  todos	  estos	  sectores	  y	  se	  cubran	  con	  éxito,	  además	  de	  
cumplir	  con	  el	  tiempo,	  ya	  que	  ellos	  pretenden	  entregar	  el	  día	  5	  de	  octubre	  	  

-‐El	  Biól.	  Ricardo	  propone	  que	   se	  haga	  una	  pequeña	  colaboración	  con	   los	  miembros	  del	  CTC	  
con	   (mediante	   pagos)	   para	   que	   le	   puedan	   dedicar	   un	   tiempo	   especial	   para	   la	   revisión	   o	  
generación	   de	   temas	   especiales	   dentro	   de	   este	   documento	   de	   la	   visión,	   como	   en	   la	   parte	  
financiera	   o	   de	   políticas	   para	   contar	   con	   el	   experto	   necesario	   que	   cubra	   con	   el	   perfil	   más	  
adecuado.	  
	  
-‐Se	  menciona	   que	  MREDD+	   contrato	   a	   Kibeltik	   para	   desarrollar	   un	   proyecto	   de	   análisis	   de	  
deforestación	   estatal	   con	   45	  mil	   dólares,	   con	   lo	   cual	   este	   documento	   puede	   ser	   usado	   para	  
integrarse	  en	  la	  visión	  REDD+,	  sin	  embargo	  por	  tiempos	  solo	  podrá	  dar	  sus	  avances	  para	  su	  
integración	  en	  la	  visión.	  
-‐Si	   hoy	   el	   BID	   aprueba	   los	   TDR	   la	   siguiente	   semana	   compartiremos	   los	   documentos	   con	   el	  
CTC-‐REDD+	  para	  poder	  tener	  retroalimentación	  para	  la	  aprobación	  del	  CTC.	  
Se	  acuerda	  que	  los	  términos	  serán	  compartidos,	  una	  vez	  que	  estos	  queden	  aprobados	  por	  
el	  BID.	  	  
Se	  buscará	  la	  colaboración	  de	  los	  miembros	  del	  CTC	  para	  el	  desarrollo	  de	  la	  consultoria	  
en	  colaboración	  con	  el	  Dr.	  Farrera.	  
	  



	  
Informe	  de	  la	  estrategia	  estatal	  

-‐ Dentro	   de	   la	   estrategia	   viene	   considerado	   hacer	   la	   actualización	   de	   los	   inventarios	   del	  
PACCCH,	   se	   presentó	   el	   año	   pasado	   a	   la	   cámara	   de	   diputados	   para	   financiar	   esta	  
actualización,	  de	  este	  modo	  la	  UNICACH	  será	  la	  encargada	  de	  llevar	  a	  cabo	  los	  inventarios,	  
lo	  preocupante	  es	  el	  tiempo,	  ya	  que	  se	  tiene	  que	  realizar	  este	  mismo	  año.	  

-‐ En	   la	   próxima	   reunión	   del	   GESE	   se	   va	   a	   explicar	   a	   detalle	   los	   puntos	   de	   los	   diferentes	  
sectores	  y	  definir	  el	  grupo	  de	  la	  UNICACH	  quien	  va	  a	  llevar	  esta	  actualización,	  analizando	  
quien	  tienen	  los	  perfiles	  adecuados	  para	  la	  realización	  de	  estos	  inventarios,	  integrando	  un	  
equipo	   multidisciplinario	   y	   en	   la	   parte	   de	   políticas	   públicas	   también	   integrar	   quizás	   a	  
alguien	  de	  la	  UNACH,	  para	  consolidar	  un	  buen	  equipo	  y	  generar	  capacidades	  locales.	  Y	  que	  
el	  GESE	  de	   la	  validación	  de	   la	  consultoría	  para	   la	  elaboración	  de	   la	  estrategia	  de	  cambio	  
climático.	  

-‐ Van	  a	  presentar	  los	  UICN	  y	  los	  de	  PAOM	  este	  mismo	  19	  de	  agosto	  en	  la	  reunión	  del	  GESE	  y	  
posiblemente	  este	  el	  Ing.	  Sergio	  Graf.	  

-‐ Invitar	  al	  municipio	  de	  Tuxtla	  Gutiérrez	  para	  que	  presente	  su	  PACCMUN	  a	  	  la	  reunión	  del	  
GESE.	  

5.	  Estrategia	  Nacional	  REDD+	  
-‐El	  primero	  de	  agosto	  se	  tendrá	  el	  primer	  borrador	  de	  la	  estrategia	  nacional	  REDD+.	  	  
Esta	   se	   pondrá	   	   en	   consulta	   y	   se	   realizará	   una	   sesión	   ordinaria	   del	   CTC-‐Nacional	   para	   la	  
revisión	  de	  la	  estrategia.	  
	  
6.	  Información	  del	  evento	  de	  GCF	  (	  reunión	  de	  los	  secretarios	  y	  subsecretarios	  de	  medio	  
ambiente	  Sur-‐Sureste.	  

-‐ Se	  pide	  separar	  los	  temas	  de	  GCF	  del	  ROW.	  
-‐ Se	  requiere	  la	  integración	  de	  más	  estados	  en	  México	  al	  GCF,	  ya	  que	  bajo	  la	  experiencia	  del	  	  

GCF	  en	  otros	  países	  como	  	  Brasil	  e	  indonesia,	  al	  tener	  varios	  estados	  estos	  trabajan	  en	  
bloque	  y	  avanzan	  de	  mejor	  manera.	  

-‐ En	  la	  reunión	  pasada	  del	  GCF	  del	  sur	  sureste	  	  genero	  la	  discusión	  de	  no	  aceptar	  a	  la	  
sociedad	  civil	  en	  el	  proceso,	  pero	  aún	  se	  está	  negociando	  esta	  decisión.	  

7.	  Informe	  grupo	  de	  salvaguardas.	  
-‐ GT-‐Salvaguardas	   Nacional	   hizo	   mejoras	   a	   las	   propuestas	   de	   salvaguardas	   las	   cuales	   se	  

pasaron	  a	   los	  grupos	  de	  Salvaguardas	  estatales,	  por	   lo	  que	  Elsa	  se	  reunió	  con	  Pronatura,	  
TNC	   y	   Emilio	   para	   trabajar	   sobre	   las	   recomendaciones	   y	   ver	   cómo	   quedaría	   estas	  
propuestas	  en	  el	  Estado.	  

-‐ Las	   salvaguardas	   tiene	  que	  acomodarse	  dependiendo	  el	   sitio	  del	  estado	   (indígena,	   rural,	  
etc.),	   también	  ver	   como	  asociar	   el	   sistema	  de	  monitoreo	  de	   salvaguardas	   vaya	  de	  algún	  
modo	  incorporado	  al	  del	  MRV,	  o	  	  bien	  se	  retroalimenten	  al	  levantar	  los	  monitores.	  	  

-‐ Generar	   indicadores	  REDD+	  :	  un	  comité	  técnico	  consultivo	  con	  un	  mecanismo	  de	  ajustes	  
de	   estrategias	   y	   un	   Observatorio	   u	   Obusdsman	   con	   un	   Mecanismo	   resolución	   de	  
conflictos.	  



-‐ Elsa	  mandara	   las	  observaciones	  que	   realizaron	  en	  conjunto	  con	   la	  minuta	  al	  grupo	  del	  
CTCREDD+	  

-‐ MREDD	  va	  a	  apoyar	  el	  primer	  seminario	  (financiamiento)	  para	  generar	  un	  seminario	  para	  
el	  desarrollo	  del	  sistema	  estatal	  de	  salvaguardas.	  

-‐ Este	  primer	  seminario	  debe	  de	  realizarse	  	  antes	  del	  15	  septiembre	  
-‐ Agregar	  a	  SECAM,	  SEDEFOR,	  Cecropia	  a	  la	  lista	  de	  actores.	  

	  

8.	  Avances	  MREDD	  proyectos	  en	  ejecución	  
-‐ Reunirse	  MREDD	  con	  la	  SEMAHN	  para	  poder	  integrar	  un	  plan	  de	  trabajo	  para	  considerar	  

todos	  los	  proyectos	  que	  se	  estén	  ejecutando	  para	  sumar	  esfuerzos.	  
-‐ MREDD+	  sacara	  una	  convocatoria	  para	  proyectos	  a	  desarrollarse	  en	  la	  depresión	  central,	  

en	  la	  cual	  la	  SEMAHN	  les	  pide	  que	  se	  les	  integre	  para	  la	  alineación	  de	  las	  estrategias	  
estatales	  con	  la	  participación	  del	  gobierno	  del	  estado,	  y	  sea	  un	  proceso	  de	  construcción	  
colectiva.	  	  

-‐ Hacer	  una	  carta	  para	  solicitar	  a	  MREDD	  la	  reunión.	  

	  
9.	  Informe	  de	  los	  avances	  del	  proyecto	  de	  Pronatura	  

-‐ Iniciativa	  corredor	  de	  manglares	  y	   cambio	  climático,	   la	   idea	  es	   restaurar	  600	  ha,	  gancho	  
murillo	  encrucijada	  y	  mar	  muerto	  son	  los	  puntos	  pilotos	  y	  abarca	  toda	  la	  zona	  costera	  de	  
Chiapas.	  	  

-‐ Avances	  ambiental:	  ya	  están	  los	  permisos	  de	  la	  Dirección	  Areas	  Naturales	  y	  Vida	  Silvestre	  
de	  la	  Semahn	  y	  se	  han	  	  restaurado	  50	  ha	  en	  cosquita	  campesina	  y	  10	  en	  Mar	  muerto.	  

-‐ Social	   ya	   se	   inició	   el	   desarrollo	   en	   los	   tres	   puntos,	   ya	   se	   iniciaron	   talleres	   de	   educación	  
ambiental	  y	  de	   la	  difusión	  del	  proyecto.	  Se	   inició	  el	  análisis	  de	   las	  principales	  actividades	  
productivas	  de	  la	  costa	  de	  Chiapas.	  

-‐ Institucional:	  acuerdos	  con	  el	  CONABIO	  y	  CONAFOR	  	  (proy.	  Noruega),	  para	  la	  constitución	  
del	  alinea	  base	  de	  manglar	  en	  la	  costa	  de	  Chiapas.	  	  

-‐ Línea	  base	  de	  carbono	  forestal:	  aún	  se	  está	  analizando	  en	  cómo	  usar	  el	  presupuesto	  para	  
ver	  como	  desarrollar	  la	  línea	  base.	  Se	  prevén	  dos	  consultorías	  una	  en	  análisis	  de	  cambio	  de	  
unos	  del	  suelo	  para	  tres	  periodos,	  (2000,	  2005	  y	  2010),	  Identificar	  y	  analizare	  las	  causas	  y	  
agentes	  de	  la	  deforestación.	  Un	  taller	  para	  la	  generación	  de	  metodologías	  y	  protocolos	  de	  
monitoreo	  en	  manglar	  que	  ayudará	  a	  la	  retroalimentación	  en	  el	  INFYS	  y	  el	  diseño	  de	  línea	  
base	  de	  carbono	  que	  está	  generando	  CONAFOR.	  
	  

10.	  Asuntos	  Generales	  

Nuevos	  miembros	  al	  CTC	  REDD+.	  
-‐ Se	  ha	  generado	  interés	  para	  nuevos	  miembros	  como	  otros	  grupos	  cafetaleros	  que	  indico	  

Emilio,	  así	  como	  un	  grupo	  ganadero	  que	   indicó	  Guillermo	  y	  Elsa	  recibió	  una	   llamada	  por	  
una	  persona	  de	  ECOLOGYC	  para	  participar	  a	   la	  cual	  se	   le	  pidió	  una	  carta	  de	   interés	  para	  
presentarla	   al	   CTC-‐REDD+.	   El	   espacio	   está	   abierto	   y	   en	   cuanto	   vayan	   saliendo	   más	  



documentos	  que	   integren	   las	  cuestiones	  de	  REDD+	  en	  el	  estado	  estamos	  seguros	  que	  se	  
integraran	  más	  personas	  al	  grupo,.	  

-‐ Se	   podría	   tener	   dos	   propuestas,	   una	   que	   sea	   por	   invitación	   y	   la	   otra	   que	   sea	   de	   los	  
grupos	   que	   busquen	   entrar	   y	   mencionen	   su	   participación.	   Así	   que	   para	   la	   siguiente	  
reunión	  que	   se	  presenten	   con	  una	  presentación	  de	  quienes	   son	   y	   cuál	   es	   su	   interés	   en	  
participar	  en	  el	  CTC.	  

Pagina:	  
-‐ Se	  presentó	  la	  nueva	  página	  web	  de	  cambioclimaticochiapas.org,	  y	  se	  les	  volvió	  a	  solicitar	  

los	  logos	  	  institucionales	  para	  poder	  integrarlos	  y	  agregar	  los	  links	  para	  las	  consultas.	  


